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За связь науки

с социалистической практикой
(Из резолюции общего партийного собрания ЛГУ)

Заслушав и обсудив доклад

об итогах Декабрьского пле-

нума ЦК ВКП(б), общее пар-

тийное собрание университета

целиком и полностью одобряет
решения Пленума ЦК ВКН(б).

Стахановское движение тру-

дящихся масс возникло на

основе окончательной победы
социализма в нашей стране.

Опрокидывая на своем пути

всякие „пределы" и „научно-

обоснованные" нормы, оно

вскрыло отставание науки от

потребностей практики.

Это отставание науки от

запросов, практики, элементы

застойности и консерватизма

в науке имеются и в универ-

ситете, что выражается, глав-

ным образом, в существова-

нии такой научной' тематики

и таких методов ее разработ-
ки, которые не могут дать

полноценного эффекта для

социалистической практики и

развития самой науки.

- ■                                рЗІПЛ

чает, что в университете и

его научно-исследовательских

институтах до сих пор еще

не взялись за перестройку
f работы в связи с задачами,

выдвинутыми стахановским

движением, отделываясь об-
щими разговорами о стаха-

новском движении.

Собрание считает необхо-
димым:

Научно-исследовательским

Тов. ЗЫКОВ
зам. секретаря Парткома ЛГУ
Тов. Зыков— член ВЕП(б)

с 1927 г., в партию пришел

из    Ленинского     комсомола,

институтам,     кафедрам    сов- 1 членом которого он    состоял

с 1925 г. Университет знает

Ваню Зыкова с 1 931 г. С пер-

вых же дней своей работы в

партийной организации ЛГУ
тов. Зыков проявил себя, как

местно с деканатами и науч-

ным отделам ЛГУ немедленно

приступить к просмотру науч-

ной тематики институтов и ка-

федр с целью очищения на-

учной тематики от всего кон-

сервативного, застывшего,

лженаучного, не связанного

с практикой социалистиче-

ского строительства.

Предложить дирекции пе-

ресмотреть организацию учеб-
но-производственного процесса

с целью упорядочения распи-

сания (ликвидация .окон" и

т. д.), одновременно просмо-

треть учебный план, разгру-

зив его, где это возможно,

от многопредметности, пере-

водя студентов на самостоя-

тельную работу за счет со

крашения семинарских заня-

тий (февраль).

Организовать работу средр
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жив   на кафедры   задачу вы

явления более способных сту

дентов, беря их    под особыі
контроль и руководство, при

крепляя   к профессорам,   во-

влекая их в научные кружки,

диспуты, всячески   побуждая

студентов   к активной "твор-| веpeHHblfrH а различных участ
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К ИТОГАМ ПРОВЕРКИ ПАРТДОКУМЕНТОВ
В ярком докладе по итогам

проверки партдокументов в

парторганизации ЛГУ культ-

проп Райкома ВКП(б) тов. Ко-

куев рассказал о том, как чуж-

дые партии люди, благодаря ро-

тозейству и безответственности
отдельных работников и недо-

пустимому произволу и нераз-

берихе в партийном хозяйстве,

проникли   в   ряды   большевист-

ческои деятельности и само

стоятельному научному мы

шленвдо.

Оторвался от партийной жизни
Проверка партийных доку-

ментов выдвинула новые пар-

тийные кадры. В ходе про-

верке пришли на руководя-

щую партийную работу такие

товарищи, как Сергеев, Са-
лов, Кравченко и др. на лицо

общий под'ем партийной ра-

боты, повышение ответствен-

ности у каждого члена пар-

тии за выполняемую им рабо-
ту. Но все же есть отдель-

ные товарищи, которым не

помогла и проверка. Есть
такие люди, которые, являясь

членами великой партии, уте-

ряли і свое партийное лицо,

оторвались от партийной
жизни.

Вот, например, тов. Базин,
член ВКП(б) с 1926 г. В не-

давнем прошлом он активный

член нашей организации, член

парткома ЛГУ, но за послед-

ние годы т. Базин оторвался

от партийной жизни универ-

ситета.

Он не ведет партийной ра-
боты. Его голоса не слышно

на партийных собраниях при

обсуждении важнейших во-

f просов партийной жизни. Он
■ отказывается от выполнения

партийных заданий.

Так, например, недавно пар-

тийный комитет поручил тов.

Базину подготовить предло-

жения по работе депутатской

группы ЛГУ к заседанию

парткома, на котором стоял

отчет о работе депутатской
группы. Тов. Базин сорвал

это. задание, отказавшись в

последний момент от выпол-

нения задания парткома.

В ленинские дни т. Базин
был выделен парткомом для

проведения бесед. Несмотря
на соответствующее напоми-

нание, т. Базин не пошел на

инструктивный доклад в Рай-
онный комитет. Когда же тов.

Базину был доставлен инструк-

тивный материал, он сначала

взял его, а потом, в день про-

ведения беседы, заявил, что

не может провести ее, так

как у него... вскочил прыщик

на губе. Так т. Базин снова

сорвал задание партийного
комитета.

Тов. Базин —• дипломник, и

этим обстоятельством он пы-

тается об'яснить свою пас-

сивность.

Надо думать, что партий-
ная организация НИФИ, где

работает сейчас над дипломом

Базин, об'яснит ему (если он

сам этого не понимает), что

работа над дипломом не дает

никакого права коммунисту

отрываться от жизни партий-
ной организации.

Меркии.

выдержанный коммунист, про
............„„.,„ ...... .„. ...... „„„,,..                              партии,   вредили   нашему

'" народному      хозяйству,       вели

контрреволюционную    работу   и
' ^ослабляли боеспособность   пар-

тийных организаций на отдель-

ных участках работы.

Ц    Проверка   показала,    что и в

^парторганизации    университета

Щбыли люди, которые использовы-

Швали партийный билет в контр-

Вреволюционных и личныхшкур-

|ных интересах, которые являют-

Цся     врагами    рабочего    класса.

Ц Большинство    из    этих    людей

ШСоболев,   Крупп,   Серков,   Лу-

Цкин,   Яцук,   Саксина,   Сизов   и

Ідруг.) обманным путем пролезли

Ёв партию   и сознательно   скры-

івали от партии свое прошлое.

Тов. Кокуев,   а   также   боль-

1 ниях, указывали, что после про-

верки партдокументов нельзя

ослаблять большевистскую бди-

тельность и с излишней довер-

чивостью относиться к каждому

члену партии. Дело Круппа, Со-

болева, Серкова и друг, показы-

вает, что некоторым удалось

пройти проверку и скрыть свое

лицо, и разоблачить их удалось

только после прохождения ими

проверки.

В выступлениях, а также в

принятой резолюции по докладу

тов. Кокуева подчеркивается не-

обходимость закрепления ре-

зультатов проверки   в деле   по-

С картины художника Френца

Тов.   ЗЫКОВ

ках работы. В 1931 г. он руко-

водил партийной ячейкой опти-

ков,  летом    1932 г.    работал
политруком в лагерях. С осе-

ни і932 г.— военный работник-
парткома.   В 1933 г.   зам. се-

кретаря Парткома ЛГУ. В де-

кабре 1933 г.   он    переходит

на профсоюзную работу в ка-

честве председателя профко-
ма, где работает   до октября
1934 г. Последнее время тов.

Зыков работал информатором
парткома.

Тов. Зыков на партийном
собрании единогласно избран
зам. секретаря  парткома ЛГУ.

Миша Гуткин
В университет тов. Гуткин

поступил в январе 1932 года

после окончания вечернего

рабфака. Находясь на рабфа-
ке, т. Гуткин умело сочетал

работу на производстве с уче-

бой, одновременно ведя боль-
шую партийную работу и по-

вышая свой культурный уро-

вень.

С первых же дней учебы в

ЛГУ т. Гуткин активно вклю-4

чился в работу партийной ор-

ганизации, работая сперва

замест. секретаря партийной
ячейки физфака, затем ее се-

кретарем.

В 1934 г. тов. Гуткин изби-
рается зам. секретаря парт-

кома ЛГУ. На этой работе он

проработал до 1 февраля с. г.,

когда он был избран культ-

проком Василеостровского Рай-
кома ВЛКСМ.

вышения большевистской бди-
тельности и работы с каждым

членом и кандидатом партии.

Предстоящий обмен партийных

документов должен быть так под-

готовлен, чтобы люди, не оправ-

дывающие высокого звания чле-

на партии Ленина— Сталина не

получили бы партийного билета.
В парторганизации ЛГУ есть

до сих- пор люди: как Шилова

и Федотова, которые пытались

защищать исключаемых из пар-

тии; люди, оторвавшиеся от пар-

тийной жизни (Фадеева Жех-
новский, Бритков, Шаргаев и

друг.); люди, не повышающие

свой теоретический уровень и

не выполняющие обязанностей
члена большевисткой партии

(Мукасей, Барышева, Ляхович,
Оскирко и целый ряд др. това-

рищей). Одним словом, имеются

люди, которые могут и не по-

лучить нового партийного биле-
та, если они по-настоящему не

возьмутся за партийную рабо-

ту, ке будут повышать свой тео-

ретический уровень. Партком,

парторги и вся парторганизация

университета должны   проверить'

еще  ул'а   иа   іі^акгччсикой    i;.Ij» —

тийной работе товарищей, не

понявших еще до конца значе-

ния члена партии, и освобождать
нашу организацию от балласта,
от людей, не желающих активно

работать в рядах партии.

Среди кандидатов партии в

нашей 1 парторганизации до сих

пор много таких, которые не

несут никакой работы, не по-

вышают свой теоретический

уровень, не готовятся быть чле-

нами партии. Слабо ведется ра-

бота до сих пор с кандидатами,

как со стороны отдельных парт-

оргов, так в со стороны парт-

кома.                                   Танг

(СОЮЗФОТО)"

На Знаменской площади в дни Февральской буржуазно-

демократической революции 1917 г.



ЛЕКЦИИ   ПРОФЕССОРА   КУРБАТОВА
От плохой или хорошей лек-

ции проигрывает или выигры-

вает прежде всего и больше
всего студент. Поэтому нужно

считать вполне естественной и

закономерной здоровую и дель-

ную критику работы профессоров.
В этом плане нам хочется

высказаться о недостатках в

преподавании профессора Кур-
батова   (кафедра   минералогии).

Вопросы генезиса (условия
рождения) минералов в курсе

минералогии при .методически

правильном преподавании дол-

жны занимать основное или ве-

дущее место. Программа и план

должны быть построены на ге-

нетической основе.

В лекциях и преподавании

проф. Курбатова основное и ве-

дущее место занимает не гене-

зис, а описательная часть —

характеристика физических и

отчасти химических свойств

минералов.

О генезисе проф. Курбатов
хотя и упоминает, но совершен-

но недостаточно, вскользь ог-

раничиваясь немногими словами,

не добиваясь действительного
понимания его студентами. Ге-
незис отходит на самый послед-

ний план, смазывается и, в ре-

зультате, совершенно усколь-

зает от слушателей. Если про-

смотреть записи студентов, то

можно заметить, что там, где

дело идет о генезисе, — пустое

место, пропуск или отдельные

беспорядочные мысли.

Понятно, что не понимая ге-

незиса минералов, заучивая его

при зачетах голой зубрежкой,
Студент не может понять и

-Ударить парагенезис (ассоциа-

ция нескольких минералов в

месторождении).

Следующий недостаток лекций

проф. Курбатова  заключается В

разрыве теоретической части

и описательной.

Фактический материал должен

являться или иллюстрацией к

развитию основных принципов

или основой для обобщающих
выводов.

У проф. Курбатова ни то, ни

другое, а совершенно обратное:
в начале, в течение нескольких

лекций, в так называемой „об-
щей части" студентам препод-

носятся некоторые общие сведе-

ния почти без привлечения фак-
тического материала, и затем

все   остальные    лекции   посвя.

щаются описательной   части.

В результате, теория носит

слишком отвлеченный характер,

а описательная часть, будучи
оторвана от теоретической, пре-

вращается в скучнейшее заучи-

вание, почти зубрежку.
Такой метод, может быть, и

был хорош в начальный период

развития минералогии, когда

она проходила стадию накопле-

ния фактического материала,

т. е. была в сущности минера-

лографией, но на сегодня этот

метод устарел, ибо минералогия

уже вышла из описательной

стадии.

Всякий лектор должен быть
в курсе новейших открытий в

той области науки, преподава-

нием которой он занимается.

Мы не знаем идет ли по своим

знаниям проф. Курбатов в ногу

с современностью, осведомлен ли

он о новейших открытиях и

работах советских и иностран-

ных минералогов, но на лекциях

и семинарах студенты вот уже

который год вынуждены проба-
вляться при прохождении опи-

сательной части программы од-

ной только классификационной
системой Вернадского (издание

1910 г.), причем без всякого ее

изменения и поправок к ней.

Мы не знаем, чем руковод-

ствуется проф. Курбатов, из

года в год преподнося „новин-

ку"  25-ти-летней давности,   тем

более, что даже сам Вернад-
ский частично отказался от

своей системы.

Связь теории с практикой —

одно из главнейших требований
к лекции.

В условиях предмета, препо-

даваемого проф. Курбатовым,
это—связь минералогии с нуж-

дами социалистического строи-

тельства. Эта связь формально
в лекциях осуществляется, НО

ТОЛЬКО формально. Упоминая
при описании некоторых мине-

ралов об их практическом при-

менении в промышленности,

проф. Курбатов ограничивается

буквально 5—6 словами. Проф.
Курбатов ни слова не говорит

о значении экспериментальной

минералогии для технологиче-

ского процесса ряда производств.

#      *

Таковы, в основном, методо-

логические недостатки в препо-

давании проф. Курбатова.
В результате, студент, про-

слушавший курс проф. Курба-
това, получив некую сумму раз-

розненных знаний,   оказывается

беспомощным в своей практи-

ческой работе. Это сказывается,

в особенности, во время летней

практики. Встречая в горной

породе ту или иную ассоциацию

минералов или отдельный мине-

рал, студент, зная его физиче-
ские свойства (блеск, твердость

и т. д.), но не понимая вопро-

сов генезиса и парагенезиса, не

может иметь представления о

тех событиях в истории земной

коры и условиях, которые при-

вели к образованию минерала

или нескольких минералов.

Таким образом, основная за-

дача лекций — теоретическое

вооружение студентов— в лек-

циях проф. Курбатова не вы-

полняется.                      Ветров

3 „СЕКРЕТА" ДЕПУТАТСКОЙ ГРУППЫ
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О ПОДГОТОВКЕ ГЕОХИМИКОВ
В статье „Почему на геохи-

мической специальности не

готовят геохимиков" —■ тов.

Шнейдер правильно отмечает

ненормальное положение с

подготовкой геохимиков в

ЛГУ.
Университетом ежегодно

производится набор на геохи-

мическое отделение, един-

ственное в СССР. Однако,
студенту, дошедшему до IV
курса, деканат объявляет, что

он на специальности петро-

графии или минералогии, а о

геохимической подготовке да-

же и не упоминается.

Учебные планы университе-

та вполне отвечают подготов-

ке петрографов-геологов, изу-

чающих горные породы, но

не отвечают подготовке гео-

химиков с петрографическим
уклоном. Полезно здесь на-

помнить отличне профиля
геолога от геохимика, кото-

рое дает акад. Ферсман—„гео-

лог может быть только съем-

щиком, технологом он быть
не может, он (т. е. геохимик)',
прежде всего, должен быть
химик и минералог".

Нужен ли стране специа-

лист с геохимической подго-

товкой? Да. нужен!

П. Ярошенко, Н. Воронцов

Депутатская группа ЛГУ
вместе с кандидатами состоит

из 16 человек, но она сумела

организовать вокруг себя ак-

тив из лучших профессоров и

преподавателей университета.

В бригадах, возглавляемых

депутатами, работает более
70-ти научных работников
ЛГУ. В этом первый „секрет"
успеха депутатской группы.

Второй „секрет" в том, что

депутатская группа не рас-

пыляется в своей работе. Из
всей' совокупности вопросов

она, совершенно правильно,

избрала помощь средней шко-

ле, как главную свою задачу

в данный момент. Найдя это

„основное звено", группа

крепко ухватилась за него и

сразу принялась за конкрет-

ную живую работу. На по-

мощь средней школе броше-
ны все силы депутатской
группы и ее актива.

И, наконец, третий „секрет"
успеха депутатской группы—

четкая организация работы.
Депутатская группа и ее ак-

тив разделились на 7 бригад,
соответственно основным дис-

циплинам средней школы: ма-

тематики, физики, естество-

знания, истории, иностранных

языков, химии и географии.
Организуется восьмая брига-
да— по русскому языку и ли-

тературе. В эти бригады вхо-

дят крупнейшие специалисты

нашего университета. Возгла-
вляет бригады проф. Фих-
тенгольц. Все бригады и все

члены бригад имеют конкрет

жен работать. Общая схема

работы бригад имеет всего

4 пункта: обследование пре-

подавания предметов в сред-

ней школе (посещение, уро-

ков и испытаний, обследова-
ние оборудования); обсужде-
ние замеченных дефектов на

собраниях педагогов; крити-

ческое изучение программ и

учебников по основным пред-

метам; суммирование заклю-

чений для представления в

соответствующие инстанции.

Но какая богатая работа раз-

вернулась на основе четырех

пунктов! Взять хотя бы бри-
гаду по математике (в брига-
де 9 профессоров и 2 асси-

стента). В 1935 г.    она   рабо-

тала в 9-ти средних школах.

Члены бригады побывали на

уроках математики в 62 клас-

сах и в 10 классах на весен-

них испытаниях. Изучены учеб-
ники по математике для сред-

ней школы и даны критиче-

ские характеристики их, ве-

дется изучение программ.

Депутатская группа и ее

актив не ограничиваются фор-
мальным выполнением наме-

ченной работы. Бригады и

отдельные члены бригад про-

водят районные собрания пре-

подавателей средних школ,

где ставят на обсуждение
важнешие вопросы, выплыва-

ющие в процессе обследова-
ния школ; оказывают методи-

ческую помощь учителям;

помогают составлять планы;

читают лей.ции для учителей
по вопросам преподаваемых

ими дисциплин.

В то же время депутатская

группа образцово поставила

учет и фиксацию своей рабо-
ты. Пришлось заняться и пи-

саниной, но эта „писанина"
совершенно необходима, т. к.

она фиксирует уже проделан-

ную работу и суммирует вы-

воды из нее.

О результатах своей рабо-
ты депутатская группа дваж-

ды докладывала на пленуме

В. О. Райсовета и затем в

отделе школ горкома ВКП(б).
В результате работы депу-

татской группы ЛГУ по об-
следованию состояния сред-

них школ получен богатей-
ший материал,    который   мо-

ные задания. Еа:аш4Імшдо^к1*^                                       м е-
знает—над чем и как он дол- р'оКфиятии по" улучшению ра-

боты средних школ не только

г. Ленинграда,    но    и других

городов Советского Союза.
________________Зм. Лазарев.

В ДОЛИНЕ РИОНА
...Сухой и горячий северо-

восточный ветер дул уже

третьи сутки с большим по-

стоянством и силой. Его пла-

менное дыхание с трудом пе-

реносилось небогатой расти-

тельностью склонов и вер-

шин, грозя окончательной
гибелью той части зеленого

мира, которая располагалась

на местах, наиболее откры-

тых ветру.

Температура даже ночью

не опускалась ниже 25°, а

днем доходила до 35°. И это

в октябре, когда у нас на

берегах Невы морозы и снег

не являются редкостью.

Стрелка топографа упорно

держалась на нижней поло-

вине ленты, подымаясь ночью

едва до 40%. Небо было аб-
солютно безоблачно.

На севере, в расстоянии

70—80 килом., блестя на солн-

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Вводится новый порядок

подписки на • газету „ЛЕ-
НИНГРАДСКИЙ УНИВЕРСИ-
ТЕТ". С 15 февраля в поме-

щении редакции (Физиче-
ский институт, 3-ий этаж)
ежедневно от 12 до 5 час.

принимается индивидуаль-
ная и коллективная под-
писка на газету.

Для научных работников
и аспирантов организуется
подписка при получении
ими зарплаты.

РЕДАКЦИЯ.

2 „Ленинградский Университет"

це, четко вырисовывались

снежные пики Верхней Сва-
нетии, обычно укутанные об-
лаками. На юго-востоке, в

синеватой дымке маячили

цепи далеких гор Малого
Кавказа, а на юге и юго-за-

паде, как на ладони, растила-

лась гладь Рионской долины,

сливаясь с морем в трудно-

различимой дали.

Казалось, что этому горяче-

му дыханию гор небудетконца.

Вдруг ветер внезапно со-

вершенно стих. Безжизненно
повис на шесте вымпел. Че-
рез несколько секунд снова

рванул ветер.., но это уже не

был прежний суховей. Влаж-
ный, морской воздушный по-

ток засвистел в ветвях ку-

старников, принося спасение

умирающим листьям. Небо
стало заволакиваться облака-
ми и вскоре иссохшая земля

жадно впитывала в себя пер-

вые капли дождя...

В этой своеобразной инте-

ресной стране и пришлось

работать нашему небольшому
экспедиционному отряду сту-

дентов климатологов IV кур-

са: Н. Иванову, Т. Матвеевой
и К. Курской под руковод-

ством доцента А. X. Завадов-
ского и при участии 3-х мест-

ных работников.

Работа производилась в

районе Хонского чайного сов-

хоза, расположенного в пред-

горьях главного Кавказского
хребта, в 25—30 километрах

к северу от Кутаиса. Перед
нами стояла задача — выяс-

нить характер и интенсив-

ность проявления суховея в

различных формах рельефа,
чтобы полученными данными

руководствоваться при вы-

боре места для тех и иных

культурных насаждений.

По предварительному про-

смотру собранного материала

является уже очевидным, на-

пример, что влажность воз-

духа при суховее совершенно

не зависит от условий микро-

и-мезо-рельефа. Скорость же

ветра в закрытых долинах

уменьшается в 3—5 раз по

сравнению с открытыми ме-

стами. Действие суховея на

растения сказывается осо-

бенно губительно при боль-
шой силе ветра, и располо-

жение посадок в защищенных

местах уже само, по себе зна-

чительно снижает вредное

действие сухости.

Внешность этой страны не

вполне соответствует обыч-
ному представлению о влаж-

ных субтропиках. И в самом

деле, казалось бы, что 1300—

1500 мм. годовых осадков и

отсутствие зимы должны бы-
ли вызвать мощную расти-

тельность, как, например, на

Черноморском побережьеКав-
каза. А мы видим здесь лишь

скудный покров из папорт-

ника, кустарников и колючки

и только в долинах, по бере-
гам речек и ручьев—заросли

дубняка. Надо думать, что

пышному развитию естествен-

ного растительного    покрова

препятствует    здесь   именно

наличие суховеев.

Все это, однако, не мешает

с успехом культивировать

здесь субтропические расте-

ния. Особенно пригодна эта

местность для культуры чая,

чему способствует и красно-

земная почва.

Судя по некоторым насаж-

дениям в городке Хони, здесь

вполне возможно разведение

и других влаголюбивых суб-
тропических растений, нуж-

дающихся в искусственной
поливке только в наиболее
тяжелые суховейные периоды.

Обширные болота Рионской
долины, бывшие рассадником

малярии, благодаря заботам

партии и правительства, ин-

тенсивно осушаются, и не-

далеко то время, когда эта,

чрезвычайно ценная для на-1
шего Союза климатическая"^
область превратится в сплош-

ной цветущий субтропиче-
ский сад.

Николай Иванов.



Звание комсомольца не совместимо с плохими

производственными показателями!

\

По данным учебного отдела

биологический факультет по

итогам зачетной сессии вышел

на второе (после истфака) место.

Казалось бы, что тут ничего

плохого нет. А на самом деле

положение не такое уж красивое.

Во-первых, по текущему учету

успеваемости, мы все время бы-

ли впереди всех факультетов,
имея наивысший средне-факуль-

тетский балл, в то время, как

истфак занимал третье место

(после нас и физфака). А в этот

период истфак сумел обогнать
2 факультета и, повысив обще-
факультетский балл с 3,82 до

'4,09, завоевать первенство, а мы

за тот же териод времени едва

повысили оценку на 0,06 (с 3,94
до 4,00).

За счет какой части нашего

студенчества мы отстали? На
этот вопрос цифры дают нам

следующий ответ: средний балл
по факультету — 4,00, по курсам:

1—3,59; II— 4,14; III— 4,12; IV—
4,11; V— 4,00.

Выводы ясны само собой. Пер-
вый курс, несмотря на отлич-

ную по сравнению со всеми дру-

гими курсами начальную подго-

товку, тащит назад весь фа-
культет.

Но раскроем скобки и посмо-

трим —кто на первом курсе яв-

ляется отстающим: средний балл
I  курса — 3,59,    средний    балл

коммунистов —3,58, комсомоль-

цев — 3,53, остальных студен-

тов—3,64. Из этих цифр видно

отставание комсомольской про-

слойки I курса. К слову сказать,

это явление присуще не только

І-му, но и всем остальным (за

исключением Ѵ-го) курсам.

В чем, однако, дело? На са-

мом ли деле весь биофаковский
комсомол является тормозом в

учебе? Конечно нет. В авангар-

де отличников идут прежде всего

КОМСОМОЛЬЦЫ, в том числе ак-

тив комсомольцев, и это на всех

курсах. Студентка ІІ-го курса

Григорович, член комитета, по

зачетной сессии имеет балл 4,6,
Никитина —4,7, Хейсина— 5, Ан-
тонова— 4,6, Остапенко — 5, Пан-
телеев — 4,7, Рабинович — 5 и

т. д. Но, к сожалению, хорошая

работа этих товарищей теряется

в „общих цифрах" из-за тех

комсомольцев, которые своим

бесшабашным, подчас прямо на-

плевательским отношением к

учебе позорят не только себя,
но и комсомол биофака вообще.
К примеру, комсомольцы —Зай-
ончик, Харитонова, Шиндер —

имеют тройки по всем предме-

там, за исключением одного, по

которому у них красуется...

двойка, а у комсомольца Мои-
сеева даже две двойки.

Почему же эти товарищи „до-

шли   до жизни такой"?    Подго-

товка плохая? Или способностей
нет? Ни то, ни другое. Вопрос
разрешается гораздо проще: лю-

ди не осознали еще ту громад-

ную ответственность, которую

возлагает на них звание членов

Ленинского комсомола. Об этом

свидетельствуют, кроме того,

цифры о неатестованных (т. е.

не явившихся на зачет): беспар-
тийные—6,7%, комсомольцы—

28%, коммунисты —5,8%.

Чем объяснить позорный факт
неявки на зачет комсомольцев—

Бутаковой, Турина, Спиридоно-
вой, Цыбакиной, Понизович,
Креденер (I курс I группа) и

ряда других? Очевидно, плохо

была поставлена массовая вос-

питательная работа среди това-

рищей, очевидно, мы не сумели

разъяснить им до конца, что

звание комсомольца несовмести-

мо с хвостизмом.

Я уверен, что на предстоящем

собрании комсомол биофака под

огнем самокритики вскроет свои

недостатки в учебной работе и

поможет товарищам, желающим

выйти из этого позорного поло-

жения. А с теми, кто надеется

„совмещать" звание комсо-

мольца с плохими производ-

ственными показателями, раз-

говоры должны быть корот-

ки.

Дадик

к .

Студент -

отличник

V курса

эконом-

географии

комсомолец

Дмитрий

Пинхенсон

Организовать семинарии по
Для выявления и воспита-

ния в студентах творческой
инициативы целесообразно
культивировать на естествен-

ных факультетах университе-

та семинарии по текущей на-

учной литературе.

Основной задачей таких се-

минариев должно быть прак-

тическое ознакомление сту-

дентов последних курсов с

журнальной специальной ли-

тературой, привитие студен-

там навыков критического изу-

чения научных работ и дан-

ных опыта.

Темы семинариев полезно

увязывать с основными -про-

блемами, разрабатываемыми
н а у ч н о-исследовательскими

лабораториями ЛГУ. При та-

кой увязке семинарии смо-

гут одновременно послужить

преддвериями к последую-

щим дипломным работам для

текущей научной литературе
наиболее успевающих участ-

ников.

Опыты подобных семина-

риев делались и в прошлом

в университете и давали хо-

рошие результаты. Можно
думать поэтому, что нет осо-

бой опасности в расширении

имеющегося опыта и созда-

нии строго продуманной сети

семинариев по текущей лите-

ратуре.

В связи с этим не мешает

отметить неудовлетворитель-

ную подготовку студентов по

языкам. Для университетско-

го образования является без-
условно необходимым зна-

ние, по крайней мере, двух

языков—английского и немец-

кого. Как минимум, следует

требовать свободное понима-

ние на этих языках техниче-

ской литературы по данной

специальности.  Доц. Мюллер

Добиться издания научной литературы

на иностранных языках
Один из основных недо

статков наших студентов это

крайне низкий уровень зна-

ния иностранных языков. Сту-
денты не приучаются к чте-

нию научной литературы.

Обычно, после преодоления

элементарного учебника, сту-

дент переходит к хрестома-

тиям Пише, Стендер и Фальк
—книгам, цель которых под-

готовить к чтению научных

специальных текстов, и... на

этом изучение языка заканчи-

вается. Дальше ждут того

момента, когда   сама   работа
за ит  оор.атит_ься

ные специальные книги, со-

держание которых было бы
важно и интересно само по

себе, то изучение языков об-
легчилось бы больше чем

вдвое. Ведь необходимо иметь

в виду, что научитья читать

математические и физические
книги (из-за большого соста-

ва интернациональных слов и

ограниченного словаря) го-

раздо легче, чем беллетристи-
ческие, и именно такая после-

довательность и должна быть
у нас в изучении языка.

Так    как    из-за    валютных

ПНО-   УСЛОВИИ  V   НЯС    ВМПИСЫИЯ»тсі

странной литературе, и тогда

оказывается, что знание язы-

ков совершенно недостаточ-

но, что суррогаты научной
литературы — хрестоматии ти-

па Пише —не могут вырабо-
тать уменья пользоваться ино-

странной литературой. Тем из

студентов, кто это чувствует

заранее, приходится обра-
щаться к случайно имеющей-
ся под рукой иностранной
беллетристике. Но ясно, что

путь через беллетристику к

научной литературе с ее ог-

ромным составом интернацио-

нальных слов будет далеко

не кратчайшим. Ясно, что

если бы у нас были иностран-

из-за границы неоольшое ко-

личество книг, то единствен-

ный выход, который может

быть найден —это издание у

себя специальных книг на

иностранных языках. У нас за

последние годы издавались

для средних школ учебники
на немецком и на английском
языках; оказывается, что при-

близительно три четверти по-

купателей   их— студенты.

Наш университет может рас-

считывать на то, что издание

научных книг на иностранных

языках будет поддержано Нар-
компросом и Научно-техниче-
ским издательством.

Н. Крылов

Зачетная сессия у математиков
Нынешняя зачетная сессия

поражает количеством про-

валов. На математической
специальности сейчас не ред-

кость студент с тремя, даже

•с четырьмя провалами. Не
мешает продумать итоги по-

лугодовой учебы.

Самокритика в зачетной сес-
сии одинаково необходима,
как для студентов, так и для

преподавателей.

Студенты должны приза-

думаться над ' вопросом — чем

явилась для них зачетная сес-

сия: итогом , ли действитель-
но прилежной работы или

неизбежным результатом ло-

дырничанья, безответственно-
сти в учебе. В первом случае

—провал должен быть тща-

тельно проанализирован, как

явление не нормальное, кото-

рое нужно в будущем устра-

нить. Во втором случае, не

обходимо к лодырям принять

меры вплоть до администра-

тивных.

С другой стороны, профес-
сура и преподаватели обя-
заны просмотреть про-

текшие полгода учебы: а

вполне ли они безгрешны и

непричастны к таким резуль-

татам сессии.

Останавливаясь на IV кур-

се, как наиболее пострадав-

шем, мы вынуждены отметить

наличие явлений, как перво-

го, так и второго порядка.

Замечания, сделанные об ос-

новных предметах, в той или

иной мере будут относиться

и к остальным.

Теория функций веществен-

ного переменного. Читалась
проф. Фихтенгольцом и,

никаких претензий к ме-

тодике ее изложения быть не

может. Со стороны препода-

вателя тут все хорошо. Сту-
денты в течение года были
довольны высоким каче-

ством лекций и старались

честно заниматься по этому

предмету. Между тем, по те-

ории функций  имели    место

массовые невыходы на зачет.

В чем же дело? Нам ду-

мается, что тут виноват де-

канат. Ведь совершенно ясно,

что учебный план заключает-

ся не только в организации

лекций, он обязательно дол-

жен обеспечить условия для

их усвоения.

Если в теории веществен-

ного переменного первая сто-

рона учебного плана была
разрешена очень хорошо, то

на вторую сторону его, пря-

мо скажем, было обращено
мало внимания. Студентов так

загрузили, что они не были в

состоянии в году спокойно
и достаточно думать об этом

рчень трудном предмете. До-
статочно сказать, что из чи-

сла 7 дисциплин, ведущихся

на курсе, все, за исключением

т. ф. в. п., проводились с

семинарами, а ведь к каждому

из них нужно было гото-

виться. И, потом, напрасно

деканат не организовал, по

примеру прошлого года, про-

межуточный учет знаний по

этому   предмету,   что   значи-

тельно облегчило бы его про-

работку.
Математическая физика. Этот

предмет значительно более
легкий для понимания. Лек-
ции проф. Кошлякова и се-

минар проф. Амосова, в сое-

динении с хорошей проработ-
кой со стороны студентов

обеспечили и хороший резуль-

тат зачета.

Высшая алгебра. Эта дисци-

плина, хотя и не была выне-

сена на зачетную сессию, од-

нако, является глубоко фун-
даментальной для математи-

ков. Мы вынуждены о ней
снова писать, потому что

снова мы имеем массо-

вую неаттестацию и провалы.

Из того, что нам со всех сто-

рон сообщают, можно заклю-

чить, что проф. Тартаковский
в преподавании ориентирует-

ся на далеко продвинувшиеся

единицы, не желая „снижать"
изложение до уровня понима-

ния средней массы студентов.

Для этой средней массы лек-

ции проф. Тартаковского не-

понятны. Семинары не попу-

ляризуют, не объясняют лек-

ций. Этим, в значительной

мере, и объясняется неуспе-

ваемость по высшей алгебре.

Экономполитика. Массовые
провалы по этому предмету

(около 20-ти) у астрономов и

геодезистов отражают весьма

печальное для университета

явление. Эта дисциплина хо-

рошо читалась и прорабаты-
валась на семинаре препода-

вателем тов. Травниковым.
Сами студенты, жалуясь не-

много на формальность опро-

са, однако, тут же заявляют,

что не в этом дело. Дело в

том, что до сих пор нередки

случаи безответственного от-

ношения к изучению обще-
ственных дисциплин. Резуль-
таты этого сейчас же сказа-

лись. Руководство групп мо-

жет быть вполне уверено что,

не ошибется, если львиную

долю этого греха отнесет на

свой счет.

Мазья
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ВКЛЮЧИТЬСЯ В СОЗДАНИЕ НАУЧНО-ПОПУЛЯРНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ
В ц. о. „Правда" от 1 фе-

враля 1936 г., была опубли-
кована статья Н. К. Крупской,
в которой она выдвигает за-

мечательную идею создания

подлинно-научной популяр-

ной литературы по всем от-

раслям знания, крайне необ-
ходимой для удовлетворения

растущих культурных запро-

сов и тяги к знаниям со сто-

роны рабочих и колхозников,

в особенности в связи со ста-

хановским движением.

В деле создания кадров по-

пуляризаторов Н. К. Круп-
ская справедливо особые на-

дежды возлагает на наши выс-

шие учебные заведения с их

богатыми кадрами молодых-

научных работников. Надежда
Константиновна пишет:

,У нас существует громад-

ное число высших учебных за-

ведений, при них— обширные
кадры аспирантуры. Надо из

нашей советской аспирантуры,

надо из наших отличников

учебы — студентов    старших

курсов высших учебных заве-

дений выработать настоящих

образцовых  популяризаторов".

Наш университет— один из

крупнейших вузов Советско-
го Союза — имеющий столь

многочисленные научные кад-

ры, специализирующиеся в

самых разнообразных обла-
стях человеческого знания,

должен поддерживать заме-

чательную идею Надежды
Константиновны и добиться
того, чтобы быть в первых

рядах по выработке из наших

аспирантов образцовых попу-

ляризаторов, чтобы быть в

первых рядах и по созданию

массовой научно-популярной
литературы.

Целый ряд научных работ-
ников Советского Союза уже

откликнулся на призыв Н. К.

Крупской своими обещаниями
принять деятельное участие

в создании научно-популярной
литературы. Среди них такие

имена, как президент   Акаде-

мии наук А. П. Карпинский,
академик И. П. Павлов, не-

пременный секретарь Акаде-
мии наук Н. П. Горбунов,
академики: Г. М. Кржижанов-
ский, Л. Н. Бах, А. Е. Ферс-
ман, Н. Д. Зелинский, С Ва-
вилов и др.

Мы не должны отставать.

Все наши факультеты должны

включиться в это дело, раз-

работать планы выпуска на-

учно-популярной литературы

и связаться по этому вопросу

с Институтом библиотекове-
дения и рекомендательной
библиографии.

Я не сомневаюсь, что, в

частности, исторический фа-
культет располагает сейчас
достаточными силами, чтобы
в ближайшее же время под-

готовить силами своих науч-

ных работников аспирантов

ряд научно-популярных исто-

рических работ.

Аспирант Истфака
Г. Ульман.

15 лет

на посту инженера социали-
стического учета

Исполнилось 15 лет службы
главного бухгалтера заочного

сектора ЛГУ— Валентины Ива-
новны Вышинской. Тов. Вы-
шинская является выдвижен-

кой на своей работе, пройдя
ряд должностей от счетовода

бухгалтерии до главного бух-
галтера, неся службу в уни-

верситете беспрерывно в те-

чение пятнадцати лет.

^Всегда внимательная к лю-

дям, быстро ориентирующая-

ся в вопросах специальности,

В. И. Вышинская пользуется

заслуженным уважением про-

фессорско-преподавательско-
го персонала и студенчества.

Отмечая долгую самоотвер-

женную работу нашего со-

трудника, мы желаем Вален-
тине Ивановне дальнейших
успехов в работе.

Сотрудники ЗЛГУ.

ИТОГИ ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ ВУЗОВ
•к   л^„„„,.„   ., ___ ...... ________                                                      ~

ЗИМНЯЯ ЭКСКУРСИЯ на

ВАЛДАЙСКУЮ ВОЗВЫШЕННОСТЬ
Для культурного проведе-

ния каникул и выработки на-

выков в полевой работе в

зимних условиях группа гео-

логов-полярников организо-

вала лыжную экскурсию на

Валдайскую возвышенность.

Валдайская возвышенность

является типичным морен-

ным ландшафтом. Среди
холмов и гряд располагается

огромное количество озер.

Все это создает своеобразие
рельефа, характерное для лед-

никовых отложений. Именно
поэтому нами и был выбран
этот р'айон для проведения

отдыха. Участвовало в экскур-

сии 7 человек: Вецлер, Тан-
ков, Туров, Хисамутинов, 06*-
едова, Худобина, Юркин.

Несмотря на большие мо-

розы— 30°С, все участники

чувствовали себя превосходно

Почти в" самое холодное

время мы занимались бароме-
трическим нивеллированием и

глазомерной съемкой местно-

сти. Прошли мы на лыжах

около 200 километров. Мно-
гие из нас впервые видели, —

какой красивый зимний ланд-

шафт представляет собой Вал-
дайская возвышенность в это

время.                        Вецлер

5 февраля закончилась пер-

вая зимняя спартакиада Сою-
за работников высшей школы

и научно-исследовательских
учреждений. В соревнованиях

по лыжам и конькам приняли

участие 11 областей.
Ленинградская область

была представлена нашей
университетской командой,
взявшей первенство на обла-
стной спартакиаде нашего

союза, в составе: мужчины —

Петрашень а Лейно, женщи-

ны— 3. Афанасьева и Ряскова.
Неблагоприятная погода не

дала возможности всем уча-

стникам показать ' хорошие

технические результаты.

Общее первенство в спар-

такиаде выиграла Татария
(Казань), показавшая большую
организованность и трениро-

ванность своей команды. Вто-
рое место заняла Москва и

третье—Ленинград.
По индивидуальному зачету

на дистанцию 20 и 30 кило-

метров мы выиграли третьей

четвертое   места,   беспорное

первенство осталось за За-
падной Сибирью (Томск), от

которой шел такой сильный

лыжник, как И. Безденежных,
на 12 сек.финишировший рань-

ше лучшего лыжника ЛГУ -
Петрашеня. Безденежных вы-

игрывает и 20-километровую
дистанцию. Таким образом,
мы оказались технически зна-

чительно слабее сибиряков.

Нашим девушкам также не

удалось занять первенства.

Первенство среди женщин за-

няла Рудизина (Белоруссия),
которая 5 километров про-

шла в 30 м. 22 с.

Слабые результаты лыжни-

ков ЛГУ об'ясняются, глав-

ным образом, их недостаточ-

ной тренировкой: например,

они^ перед соревнованием да-

же не ходили на 30-километ-
ровую дистанцию. На общем
результате соревнований ска-

зались также плохие резуль-

таты ЛГУ по стрельбе, кото-

рая также шла в зачет.

Куртышев.

ДОКТОРА и КАНДИДАТЫ НАУК
ЛЕНИНГРАДСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

имени А. С. БУБНОВА

ДОКТОРА,
представленные Советом   Университета   и другими  научно-

учебными   учреждениями и утвержденные   Высшей аттеста-

ционной комиссией Наркомпроса и других Наркоматов.

По разделу биологических
наук

1.  Виноградов М. И.
2.  Владимирский А. П.
3.  Стрельников И. Д.

По разделу сѳльско-хозяй-
ственных наук

Наумов Н. А.

По разделу технических

наук

Макавеев В. М.

По разделу географических
наук

Семенов-Тянь-Шанский В. П.

КАНДИДАТЫ   НАУК,
представленные Советом   Университета   и другими научно-

учебными учреждениями и утвержденные Квалификационной
комиссией Наркомпроса и других Наркоматов.

По разделу физико-матема-По ленинизму и истории

ВКП(б)

Леонидов Л. О.

По разделу биологических
наук

1.  Васильев.
2.  Соколовский А. П.
3.  Корчагин А. А.

По разделу химических наук

1.  Толкачев С. А.
2.  Пронина М. 3.
3.  Иванова А. А.
4.  Бонь М. Д.
5.  Титова Ю. Г.
6.  Исаков П. М.
7.  Ворсина М. А.
8.  Кошкин Н. В.
9.  Алиев Ш. Б.

тичесних наук

1.  Цветков Б. П.
2.  Вукс М. Ф.
3.  Жонголович И. Д.
4.  Пушков Н. В.
5.  Случановский А. С.

По разделу геологических

1.  Филиппович В. Я.
2.  Михайловская А. Н.
3.  Лаврова М. А.

По разделу географических
наук

1.  Константинов О. А.
2.  Селезнева Е. С.

По разделу сельско-хозяйствен-
ных наук

Гардер Л. А.

ПОМОЧЬ АСПИРАНТКЕ ЗНАМЕНСКОЙ
Необходимо обратить вни-

мание общественности ЛГУ
на безвыходное положение

аспирантки кафедры геомор-

фологии — О. М. Знаменской.
Бытовые условия не дают

возможности О. М. Знамен-
ской заниматься научной ра-

ботой. Она живет вдвоем с

ребенком в общежитии ЛГУ
на Мытнинской наб. Грудной
ребенок требует постоянного

ухода. Между тем, дирекция

ЛГУ не разрешает О. М. Зна-
менской взять постоянную 1
домработницу, приходящую

же домработницу нет возмож-

ности найти.

□ 8 февраля партийное со-

брание ЛГУ освободило тов.

Гуткина от обязанностей за-

местителя секретаря партко-

ма ЛГУ, ввиду избрания его

культпропом Василеостров-
ского Райкома ВЛКСМ.

О Зам. секретаря партийно-
го комитета единогласно из-

бран т. Зыков.

О Партийное собрание, со-

стоявшееся 8 февраля, осво-

бодило ..от членов парткома

товарищей Саукс и Прилуц-
кого, ввиду перехода их в

другие^ организации.

О Партийное собрание, со-

стоявшееся 8 февраля, избра-
ло в члены парткома ЛГУ
т.т. Волкова и Липис Л.

О Партийное собрание физ-
фака избрало партогоргом

физфака тов. Кравченко Ф„—
члена ВКП(б) с 1928 г.

О Постановлением Совета
Народных Комиссаров РСФСР
от 26/1-36 г. Научно-исследо-
вательский институт по изуче-

нию земной коры при Ленин-
градском государственном

университете принят на госу-

дарственный бюджет на 1936
год.

О Дирекция ЛГУ освободи-
ла тов. Иванова М.Ф: от обя-
занностей заместителя дирек-

тора Биологического инсти-

тута, как несправившегося с

работой.

О Заместителем директора

назначен доцент Н. А. Коно-
валов, помощником директора

по исследовательской части

и кадрам — старший научный
сотрудник М. Е. Лобашев.

О В связи с постановлением

СНК и ЦК ВКП(б) об органи-

зационно-хозяйственном ук-

реплении колхозов и подъ-

еме сельского хозяйства в

нечерноземной полосе, дирек-

цией ЛГУ, в целях оказания

помощи сельскому хозяйству
Ленинградской области, соз-

дан комитет в составе: пред-

седатель комитета — ректор

Лазуркин М. С, зам. председа-

теля комитета— проф. Дейке-
ка Д. И., члены комитета —

профессора— Эдельштейн Я. С;,
Кравков С. П., КашкаровД. Н.,

Рожанец М. И., Розанова М. А.;

секретарь комитета — доцент

Солдатенков С. В., представи-

тель от парткома — Эпштейн.

На этот комитет возложена

подготовка к участию ЛГУ

во Всесоюзной сельско-хозвй-

ственной выставке 1937 г.

Положение, с ее работой
сейчас критическое. Прошлое
лето О. М. Знаменская не ра-

ботала в поле по болезни. Ей
необходимо тщательно подго-

товиться к полевому периоду

1936 г. и обязательно отпра-

виться на лето в экспедицию..

В противном случае О. М.
Знаменская не будет' иметь

материала для диссертации,,

и неизбежно встанет вопрос

об ее отчислении из аспиран-

туры. Так из-за плохих быто-
вых условий Знаменской ка-

федре геоморфологии грозит

потеря ценного работника»
Необходимо помочь О. М.
Знаменской и добиться для

нее права найма и прописки в

общежитии домработницы»
Руководитель

О. М. Знаменской —доцент

К. К. Марков

УСТАРЕВШИЕ ПРИБОРЫ
В лаборатории физфака от

студентов требуют таких дан-

ных, которых приборы дать

ни   в коем   случае   не могут.

Так, в первой физической
лаборатории работа — „Мо-
дуль Юнга" производится на

приборе, инвентаризованном
еще в 1905 г. Ясно, что имею-

щаяся в нем проволока под-

верглась окислению и оста-

точным деформациям. Между
тем, руководители, принимая

зачет, сравнивают результат

с новейшими техническими

данными для стали, и железа.

Это, конечно, приучает сту-

дента к манипуляции с циф-

рами, а не к серьезной работе-
с приборами.              Лев. В.
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